



la lettre de
Saint Martin
Val d'Amboise

24 DÉCEMBRE 17H : CRÈCHE VIVANTE À AMBOISE

Déambulation de la crèche dans les rues d'Amboise, de l'église Saint-Florentin à la collégiale Saint-Denis. 17h, rendez-vous dans l'église de Saint-Florentin pour l'habillage - 17h30 départ de l'église Saint-Florentin - Déambulation rue Nationale - arrivée à la Collégiale Saint-Denis.

Tous les enfants sont les bienvenus à la crèche vivante, même ceux en vacances à Amboise.



N°13 - décembre 2023

L'agenda

- 21/12 - 20 h** - Chapelle St-Denis Amboise, 4^e rencontre parcours Discerner
- 23/12 - 14 h à 16 h** - Collégiale St-Denis Amboise, confessions
- 24/12 - 10 h 30** - Collégiale St-Denis Amboise, messe du 4^e dimanche de l'Avent
- 24/12 - 17 h 30** - Eglise St-Florentin, départ de la crèche vivante.
- 24/12 - 18 h 30** - Collégiale St-Denis - Messe Nativité des familles
- 24/12 - 20 h 30** - Eglise St-Adrien Pocé-sur-Cisse - Messe de la Nuit de Noël
- 24/12 - 22 h 30** - Collégiale St-Denis Amboise - Veillée, puis messe de la Nuit de Noël
- 25/12 - 8 h** - Eglise ND de Grâce du Bout-des-Ponts Amboise - Messe de l'Aurore
- 25/12 - 10 h 30** - Collégiale St-Denis Amboise - Messe du Saint Jour de Noël
- 29/12 - 17 h** - Collégiale St-Denis Amboise - Prière à St Michel
- 1/1 - 10 h 30** - Eglise St-Florentin Amboise - Messe
- 2/1 - 20 h** - Collégiale St-Denis - Prière des hommes
- 7/1 - 10 h 30** - Collégiale St Denis Amboise - Messe des familles et de la première bougie
- 8/1 - 19 h** - Collégiale St Denis Amboise - Messe baptême du Seigneur
- 12/1 - 20 h** - Collégiale St Denis Amboise - Veillée de consolation



Le dossier du mois

DONNER SON TEMPS

Quels talents pour être au services des autres ?
Quels sont les besoins aujourd'hui à Amboise ?
Charité divine, solidarité humaine

pages 2 et 3

Prix du n° :
Libre
participation
aux frais

Maison paroissiale Saint-Joseph

Parvis Saint-Denis 37400 Amboise

02 47 57 24 05

paroisse.amboise@catholique37.fr

<http://doyenne.amboise.catholique37.fr>

<https://fr-fr.facebook.com/paroisseSMVA/>



Les vitraux de Saint-Martin de Mosnes

Présenter l'église réclamerait plusieurs pages. Limitons-nous aux vitraux, qui forment un ensemble homogène (même atelier, 2^{ème} moitié du XIX^e siècle), réalisés à Tours, sauf exception, par l'atelier réputé de Julien Fournier entre 1879 et 1894 - son fils Lucien cosigne le vitrail n° 2 - et restaurés par la commune entre 2006 et 2008. Tous les donateurs mentionnés ont été identifiés, y compris les familles locales. Certaines précisions sont données ici.

En commençant par le revers de la façade Ouest et en allant du Nord-Ouest au Sud-Ouest dans le sens des aiguilles d'une montre, on remarque (n° 1 à 12) :

Façade ouest : 1° Deux médaillons, sans auteur, date [apr. 1902] ni donateur visible, avec le pape Pie X à gauche et saint Ambroise, évêque de Milan et docteur de l'Eglise, à droite ; Pie X a été pape de 1903 à 1914, béatifié en 1951 et canonisé en 1954.

Collatéral nord : 2° « Le miracle de ND de la Garde à Marseille », vitrail armorié offert en 1889 par Jeanne et Yvonne de Possel-Deydier, originaires de Marseille, d'où le choix du sujet (un ex-voto apporté en procession par des marins rescapés d'un naufrage ou d'une tempête) ; Yvonne a été inhumée en 1934 à Chaillais (Loir-et-Cher), non loin de Mosnes ; 3° apparition mariale de ND de La Salette, offert en 1887 par M. et Mme Peltier, qui ont payé la même année l'érection du Grand calvaire sur le coteau - Marcellin Raphaël Peltier, notaire, a été maire de Mosnes et président du conseil de fabrique ; 4° apparition mariale de ND de Lourdes en 1858, s.d., offert par la « princesse Jane de Polignac » (Jeanne Louise Marie, 1861-1919, traductrice, dont le nom de plume est Jane Chalençon) - mariée le 5 février 1889 au comte d'Oilliamson ; 5° la Vierge donnant le Rosaire à saint Dominique et l'Enfant-Jésus remettant la couronne d'épines à sainte Catherine de Sienne, offert par M. et Mme Besnard-Vernon / dans le médaillon supérieur, une tiare et les armoiries de Léon XIII, pape à l'époque (1878-1903) ;

Chœur : 6° Saint Pierre apôtre (avec ses deux clés), offert en 1888 par M. et Mme Nouveau-Mercier ; 7° Sacré-Cœur (dont le culte s'étend après 1870), offert en 1879 par le couple Peltier déjà mentionné ; 8° saint Augustin, « év[êque] », un des 4 Pères de l'Eglise avec st Ambroise, st Jérôme et st Grégoire, un phylactère « De civitate Dei » (De la Cité de Dieu), titre de son principal ouvrage ; évêque d'Hippone, aujourd'hui Annaba (Algérie) ; vitrail offert en 1888 par Auguste Marchand, curé très actif de la paroisse de 1884 à 1894 ;

Collatéral sud : n° 9 Une vision de Jeanne d'Arc lui enjoignant de rejoindre le dauphin pour chasser les Anglais de France, offert en 1888 par M. Léon Nouveau et Melle Léonie Nouveau, avec les armoiries données à la famille d'Arc par Charles VII dans le médaillon supérieur et une inscription en bas : « Jehanne la Pucelle entend les premières voix du Ciel » (nb : elle a entendu des voix célestes dès 1425) ; n° 10 l'Adoration des rois Mages, sans date apparente, offert par la famille Marchand-Foucault ; n° 11 saint Thomas à gauche (et une petite partie de la phrase du Credo qui lui est attribuée comme à chaque apôtre : « ...Tertia die resurrexit... » - il ressuscita le 3^{ème} jour) et sainte Odile (« Odilia ») à droite (avec un de ses attributs, deux yeux posées sur un livre - aveugle de naissance, elle a été guérie lors de son baptême à quinze ans et le livre est la Règle bénédictine car elle fut abbesse, d'où sa crose, du monastère appelé aujourd'hui Mont Saint-Odile, Bas-Rhin) / sans date ni donateur apparents ; 12° partage du manteau de saint Martin, don de M. et Mme Vernon-Nouveau en 1894, « en souvenir d'un vœu exaucé ».

Marc Sanson

Carnet de novembre

A reçu le sacrement du BaptêmeAlix FREMONT DOUSSAINT
Collégiale St-Denis Amboise**Ont rejoint le Père éternel**Monique RATTON née GASNIER
Maud JACQUET
Denise LEFEVRE née DUBOIS
Françoise VILLATE née AMELOOT
Anne-Marie AUGUSTYN née COSTE
Jean FORTIN
Emilie BESNARD
Marcel GODINEAU
Henriette ROCHER née GANIER
Collégiale St-Denis AmboiseRaymonde FONTAINE née VAUZELAUD
Eglise ND-de-Grâce AmboiseAnne-Marie MAIRE
Janine GAULT née ROYER
Chapelle St-Denis AmboiseLucette VIGNEAU née BARRANGER
Eglise St-Etienne LussaultJean-Marc CHERIOUX
Eglise St-Martin CangeyCarine BARATEAU
Eglise St-Martin MosnesPaul DUMAREST
Eglise St-Paul Saint-RèglePierre POITEVIN DE LA FREGONNIERE
Eglise St-Saturnin SouvignyJeanne BELLANGER née PETEREAU
Eglise St-Symphorien Négron

POUR UNE EGLISE SYNODALE ?

La sainteté, cœur de la vie chrétienne, consiste à « *marcher ensemble* » vers le ciel : marche ensemble se dit en grec « syn-ode ». La sainteté est ce souci d'appartenir à Dieu par toute sa vie et de laisser agir en nous la grâce reçue au baptême qui nous aide à rendre notre vie semblable à celle du Christ. Mais nous devons le vivre ensemble, les uns par les autres, les uns grâce aux autres. Bien entendu, le contexte de notre Église appelle, en fidélité à l'évangile, à revoir des méthodes pastorales, à explorer avec plus d'acuité les fondements bibliques et théologiques de notre foi, à envisager avec plus d'exigence et de transparence l'exercice de l'autorité dans les communautés chrétiennes en protégeant les personnes les plus vulnérables. Mais démocratiser l'Église ou y introduire une manière de travailler qui soit complètement

alignée sur l'esprit du monde ne correspond pas à l'intention du Christ.

Il est intéressant de noter que Saint François d'Assise ne renouvelle pas l'Église sans ou contre le pape, mais seulement en communion avec lui.

Ce qui est convoqué chez les fidèles dans un cheminement synodal, ce n'est pas l'opinion du monde, ni les idées ou les revendications de certains, mais le sens surnaturel de la foi, à l'écoute de la Parole de Dieu.

Comment ne pas citer cette interpellation magnifique de Georges Bernanos, dans « Frère Martin »* : « *On ne réforme l'Église qu'en souffrant pour elle, on ne réforme l'Église visible qu'en souffrant pour l'Église invisible. On ne réforme les vices de l'Église qu'en prodiguant l'exemple de ses*

vertus les plus héroïques. Il est possible que Saint François d'Assise n'ait pas été moins révolté que Luther par la débauche et la simonie de certains prélats. Il est même certain qu'il en a plus cruellement souffert, car sa nature était bien différente de celle du moine de Weimar. Mais il n'a pas défié l'iniquité, il n'a pas tenté de lui faire front, il s'est jeté à corps perdu dans la pauvreté, il s'y est enfoncé le plus avant qu'il a pu, avec les siens, comme la source de toute rémission, de toute pureté. Au lieu d'arracher à l'Église les biens mal acquis, il l'a comblée de trésors invisibles, et sous la douce main de ce mendiant, le tas d'or et de luxure s'est mis à fleurir comme une haie d'avril... L'Église n'a pas besoin de réformateurs mais de saints. »

*In *La vocation spirituelle de la France*, Plon, p.222

Abbé Nathanaël Grard

Notre Paroisse

MONUMENTS HISTORIQUES

La direction générale des affaires culturelles vient d'informer le curé de notre paroisse de l'inscription au titre des monuments historiques, par voie d'arrêté préfectoral, de plusieurs objets appartenant à nos communes d'Amboise et Nazelles mais demeurant dans les églises principales de ces communes, lors de la commission régionale du patrimoine en date du 15 novembre passé ; il s'agit :

- Pour l'église Saint-Denis d'Amboise : de la cloche « François », son joug et son battant datée entre 1684 et 1717 ; il s'agit de la plus petite des cloches de l'église, qui n'est plus en service ;

- Pour l'église Saint-Pierre de Nazelles : de 3 tableaux :

- Le tableau représentant *L'Ordination de saint Pierre*, copie du tableau de Nicolas Poussin ; daté du XVIII^e siècle

- Le tableau représentant *La Prédication de Saint Jean-Baptiste* copie d'après un tableau du XVII^e siècle de Frans Franken le Jeune ; daté du XVII^e ou XVIII^e siècle ;

- Le tableau représentant *La Madone des Pèlerins*, copie du tableau de Merisi Michelangelo dit le Caravage, basilique Sant'Agostino à Rome, daté du XIX^e siècle.

OFFRIR DU TEMPS, OFFRIR SON COEUR AU SERVICE DES PLUS VULNÉRABLES

Anne-Marie, Jean-Michel, Gilles : trois paroissiens qui ne se connaissent pas forcément, mais qui ont un point commun : ils donnent de leur temps pour aider les autres. Tous les trois, indépendamment, lancent un appel à la solidarité auprès de plus fragiles

Anne-Marie Andrieu est co-responsable de l'antenne d'Emmaüs d'Amboise avec Roland, un autre bénévole comme elle. Tous les jeudis et samedis, une quarantaine de bénévoles les entourent. Ensemble, le jeudi, ils préparent la vente de samedi en triant les livres,

les jouets, les bibelots, les petits meubles, le linge dont les gens souhaitent se débarrasser ; ils nettoient, réparent ou jettent ce qui est invendable, fixent les prix ; un camion d'Emmaüs Evre vient récupérer ce qui ne peut pas être vendu à Amboise. La vente a lieu le samedi dans l'entrepôt/magasin de la rue Saint-Denis. Grâce



à ce travail acharné, le chiffre d'affaires hebdomadaire oscille entre 2500 et 3000 euros qui sont utiles pour faire vivre décemment les compagnons d'Emmaüs, cette communauté créée il y a près de 75 ans par l'abbé Pierre.

Cela fait près de vingt ans qu'Anne-Marie donne de son temps pour Emmaüs. Elle a débuté avec Jean-Pierre, son mari. Celui-ci, au fil du temps, est devenu co-responsable de l'antenne d'Amboise avec deux autres

Faire un petit geste du quotidien plutôt que d'envisager de grands projets qui n'aboutiront pas.

personnes, Jean-Marc et Jean. Mais l'un d'eux est tombé malade et a dû abandonner ses fonctions en même temps que l'autre qui habitait trop loin d'Amboise pour pouvoir continuer. L'année dernière, Jean-Pierre est décédé brutalement. Alors, Anne-Marie, à plus de 80 ans, a repris le flambeau. « Pour bien accomplir notre mission, il nous faudrait du renfort, dit-elle. Plus nous serons nombreux, plus le travail sera facile. Il nous faut surtout des personnes le samedi pour la vente ou pour décharger les dons qui arrivent sans cesse. »

Gilles Rouxel a lancé le premier panier suspendu sur Amboise après la crise COVID. Il reprenait une initiative née à Rennes lors du premier confinement, à un moment où il était interdit de sortir de chez soi. Des anonymes avaient installé devant leur domicile une boîte remplie de nourriture, mise à la disposition de tous ceux qui en avaient besoin. Cette idée a été rapidement copiée par des particuliers



Déposer de la nourriture dans une boîte devant chez soi, pour les plus démunis, un geste simple à la portée de tous.

partout en France, notamment dans les villes universitaires, les étudiants ayant été particulièrement touchés par la précarité

lors de la crise du COVID. « A Amboise, cela fonctionne bien. Dans la boîte que j'alimente dans ma rue, dans un coin discret pour que ceux qui l'utilisent ne soient pas gênés, certains jours, je la remplis plusieurs fois J'y mets des soupes, des gâteaux, des légumes, des produits qui ne se périment pas... Jamais la boîte n'a été saccagée. Une autre boîte est installée devant le secrétariat de la paroisse, parvis St-Denis. »

Qui sont les personnes dans la précarité qui viennent trouver un peu de nourriture dans la boîte de Gilles ? « Ce sont des personnes en attente de recevoir leurs indemnités chômage, des mères isolées, des personnes qui travaillent, mais dont les revenus sont très faibles, des jeunes... Les profils sont variés. Certains profitent du



panier suspendu pendant plusieurs semaines et, quand leur situation s'améliore, ils viennent l'alimenter à leur tour. »

« Mettez une boîte devant chez vous, poursuit Gilles. Il vaut mieux faire un petit quelque geste du quotidien plutôt que d'envisager de grands projets qui n'aboutiront jamais. C'est simple, pas cher, à la portée de tout le monde. Il faut y aller avec son cœur, ne pas juger les gens qui prennent, mais se mettre à la place des gens qui reçoivent. »

Jean-Michel Pécard a pris, avec son épouse Claudine et Bernadette Berneron, la responsabilité du Secours catholique d'Amboise. Il connaît bien ce service d'Eglise dans lequel il est engagé depuis 18 ans. Le Secours catholique a pour but d'apporter aux personnes dans le besoin une aide d'urgence et surtout un accompagnement dans la durée pour créer ou recréer l'Espérance.

Actuellement, Amboise compte six bénévoles. Tous les mardis après-midi ils accueillent dans le quartier de Malétrenne une douzaine de personnes à la recherche de chaleur humaine. « Nous essayons de

créer du lien social pour ces personnes qui sont souvent seules. La pauvreté entraîne souvent l'autoexclusion, les gens se sentant étrangers à notre monde. Nous luttons contre la précarité économique mais surtout la précarité sociale. »

« Nous avons besoin de renforcer l'équipe

Un service qui est une façon de témoigner de la présence du Christ auprès de tous

car les besoins sont immenses. Venez avec ce que vous êtes, quels que soient vos compétences et vos talents : votre façon

d'être, votre écoute, vos capacités à traiter les questions administratives... Ce service d'Eglise est une façon de témoigner de la présence du Christ auprès de tous, notamment ceux qui n'ont pas la foi. »



Emmaüs Amboise : 108 rue Saint-Denis, ouverture de 9h30 à 17h le samedi. Téléphone : 02 47 26 43 25



Secours catholique Amboise : téléphone, 07 86 01 00 88, equipe.amboise.370@secours-catholique.org

Les paniers suspendus Amboise : gilles.rouxel@neuf.fr

Prière de Noël de saint François d'Assise

Voici le jour que le Seigneur a fait, jour d'allégresse et jour de joie :
car le très saint Enfant bien-aimé nous a été donné
et Il est né pour nous en chemin et Il a été déposé dans une crèche ;
il n'y avait pas de place à l'hôtellerie.

Gloire à Dieu, Seigneur, au plus haut des cieux
et sur la terre paix aux hommes de bonne volonté !
Que les cieux se réjouissent et que la terre exulte, que bondisse la mer,
oui toute entière, que jubilent les campagnes et tout ce qu'elles portent !

Chantez-Lui un cantique nouveau, chantez le Seigneur, terre entière !
Car le Seigneur est grand et digne de toute louange,
Il est redoutable, plus que tous les dieux !

Apportez au Seigneur, familles des nations, apportez au Seigneur,
gloire et honneur, apportez au Seigneur, la gloire due à son Nom.

Donnez-Lui vos corps en offrande et portez Sa sainte Croix
et accomplissez jusqu'au bout Ses très saints Commandements.
Amen

DES GARÇONS AU SERVICE DE LA PRIÈRE

Certains dimanches, les servants d'autel sont plus de douze dans le chœur de la collégiale Saint-Denis. Ces garçons de 6 à 17 ans qui assistent le prêtre au cours de la messe participent à la beauté de la liturgie. Ils aident les fidèles à faire l'expérience du « beau » dans les actes liturgiques, du « saint » à travers le « beau ». Par leur investissement, leur sérieux et leur rigueur dans les tâches qui leur sont confiées, les servants participent ainsi à aider les fidèles à se rapprocher de Dieu.

Dans la liturgie, chacun engage tout son être tant dans l'accomplissement de son service que dans sa relation aux autres acteurs. Dans l'acte liturgique, servir revient à suivre le Christ serviteur, à se mettre à l'écoute de l'autre pour que l'Esprit du Christ advienne et que l'assemblée rencontre son Seigneur. Les servants d'Autel, à qui on confie un rôle dans la célébration, deviennent ainsi eux-mêmes signes du Christ-serviteur.

Les garçons qui souhaiteraient rejoindre l'équipe de servants d'autel peuvent s'adresser à l'abbé François Couïasnon.



Remise des cordons aux servants d'autel, dimanche 12 novembre



1



2

Ca s'est passé ces dernières semaines

1-2. Dîner des serviteurs, salle St-Joseph, vendredi 17 novembre.

3. Messe de Saint Hubert, samedi 25 novembre, collégiale St-Denis.

4. Fête de l'Immaculée conception, vendredi 8 décembre, collégiale St-Denis.

5-6. Installation des crèches dans les églises et à l'institution Ste-Clotilde au début de l'Avent.



3



5



4



6

Permanences - Accueil

Maison Paroissiale Saint-Joseph, Parvis Saint-Denis, 37400 Amboise.
Téléphone : 02 47 57 24 05
Courriel : paroisse.amboise@catholique37.fr
L'accueil est ouvert

- de 8h30 à 12h30 les lundis, mardis, jeudis et vendredis.
- de 9h30 à 11h30 les mercredis et samedis.

Confessions—Sacrement de réconciliation tous les jeudis, de 9h30 à 10h après la messe, chapelle Saint-Denis à Amboise ou sur rendez-vous.

Permanence du Père Nathanaël Gard, curé, un vendredi sur deux de 11h30 à 12h30 à la Maison paroissiale.

Eveil à la foi, catéchisme, aumônerie des collèges et lycées—Pôle jeunes :
pjamboise@gmail.com

Mariages, baptêmes, intentions de messe, demandes de rendez-vous avec un prêtre :
contacter le secrétariat de la Paroisse,

Organisation des funérailles, contacter les pompes funèbres qui se mettent en relation directement avec la Paroisse.

Vous souhaitez vous investir et donner du temps au service de la paroisse et de l'annonce de l'Évangile ?
Contactez-nous à la Maison Paroissiale

